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3月21日（祝）第6回北川流域繰横 
2月11日　かつばの会総会　お待ちしてます 

騨 

自然を生かした川づくり「9割が不自然」。こんな見出しの新聞記事 

をよみました。国交省の諮問機関「多自然型川づく �.�8ﾈ7(8X�ｸ効醜檍�h*｢�
「多自然川づくり」工事を全国調査の結果、全体の7割でコンク昔卜護岸、 

9割で川幅が直線の川になっていた。国交省はこれらの例を「不適切 

な工事例」として全国の自治体に指針を作成し無駄な河川工事をなく 

すよう求めたようです。レビュー委員会では「多自然型川づくり」から「多 

自然川づくり」へ、と提言しています。 

2年前の北川改修工事では魚道の設置、コン男十護岸の撤去でより自∴ 

然に近づいた北川にはなりましたが、蕾行橋下流部の川底の根固めエソ 

クトトが不自然に並んでいます。市民と市の！、0－け－シガで実現した工事 

ゆえに、もっと工夫が出来なかったのかと悔やまれてなりません。寅 

重な税金を使う以上、行政も業者も市民も川につい �,H.�,�,hｧx-ITｹwb�
があると思いました。 

さて、かっばの会の2007年度が始まりました。今年度も楽しく、学 

ぴ、遊び、実践していきます。 



圏　第6回北川流域探検　3・21（祝）

北川流域ウオークと野草の天ぷら

昨年好評だった北川流域ウオー
クと野草の天ぷら、今年も実施し

ます。

北川流域探検、第6回は早春の
八国山と北山公園、そして狭山公

園、多摩湖緑地を見て回ります。
この時期の魚や鳥、雑木林、湧水

を観察しながらの「のんびりウオ
ーク」です（約8キロ）。今回は狭

山公園内の北川のビオトープ化を
考えるきっかけとしたり、多摩湖

堰堤工事の状況もチェックしたい
と思います。

昼食では、昨年の早春ウオーク

同様、野草の天ぷらに挑戦したい
と思います（北山公園を予定）。暖

冬ゆえ、もしかしたらお花見かも。

☆　日時／3月21日（祝）10－

15時頃　雨天中止

☆　集合／東村山駅改札口10時

☆　参加費／300円（食材費・保

険料など）
☆　持ち物／弁当・雨具

☆　申込み／MARU

（TEL；042－395－4430）

第3回川端会議報告　北姐のブラ妙＼：大連どこならふう－？－

2月3日（土）第3回川端会議がふるさと歴史館で開催されました。

市からの経過報告の後、北川のブラッか、ス問題について活発な議論が

されました。
ゲラッか、スを駆除をしなければ水量の少ない北川では貪欲な食欲に生

態系がますます貧弱化する。環境教育も同時並行に。北川の7㌧ックIヾス

がどこから来るのか原因を特定して効果的にやりたい。などが話し合わ

れました。

当日、東京都西部公団線地事務所と狭山公園管理者のNPO法人西

武狭山′、〇一け－京の方も見えられて、市民と市と東京都の3着でこの問題

に取り組んでいくという合意が成立しました。とりあえず、川端会議の

中で対策小委員会を立ち上げ具体的な問題を話し合うことになりまし
た。次回は5月19日です。



2006年ラストイヴェント、か

つばのクリスマスパーティーが12

月9日に行われました。

暖冬の中、とても寒く時折氷雨も

降り出す始末、そんな天気もなんの
その、雨よけのブルーシート張りも

お手のもの。まずはパーティーのメ

インディッシュ子羊の丸焼き。今年

は15kgと例年より大きめ。じわ

じわ焼き上がるうちになんと羊に

は毎年名前があったことが判明。今

年の名前は大柄美人？で「00子」
と名付けられました。覚えている方

はいますか？正解は後ほど。

吐く息も白く熱欄がよく売れて
いましたが、値が張るワイン、轟出

しの泡盛の古酒など持込いただい
たお酒を次々にいただき、いい心持

に。

なんでも手作りのかっぱたち、続
いて手打ちうどんのお出ましです。

わざわざうどんをこねて擾かすだ

けのためにお手伝いいただいた湯

村さんごくろうさまでした。弟子ど

もは薫陶よろしく上手にのして豚

汁に入れてはふはふ言いながら舌
鼓。寒さをあっという間に吹き飛ば
しお代わりの催促。ほかにも食べ物

は次から次と、刺身、混ぜ寿司、鮭
のちゃんちゃん焼き、クリスマスケ

ーキも皆さんの胃袋にしっかり

収まっていきます。

後から参加する人へもその都

度、アルコールはもちろん、手打

ちうどんや羊が出されそろそろ

歌舞音曲へと舞台は即席のステ
ージへ。岩崎くんの華麗なシンセ

サイザー、中谷さんの心に染み入
るギター。合わせて歌うはなつか

しのフォークソングの数々。中年

中心、の即席不ぞろい合唱団の美

声に時のたつのも忘れあっとい

う間に午前様。
あちこちで焚き火を囲みつつ

何を詰っているのか、ただただ楽
しい時間を過ごしました。

ところで羊の名前の最初の文字

は「ゆ」でした。㈱
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この時期、北川は1年で最も水温

が下がり、さすがのコイも深みや流

れの弱いところでじっとしている

ことが多いですね。

1月末に川沿いを歩いた時に、狭

山公園内の橋下の泥の上にミミズ
が這ったような跡がありました。目

をこらすと、端にカワニナがいて、

この跡はカワニナが餌を食べなが

ら通った軌跡であることがわかり

ました。冷たい水の中でもがんばっ

て活動しています。

カワニナは、枯葉やクレソンなど

の水草、泥の表面や石の上に青っ白

に見えないようなサイズの藻類な

どの植物質を主に、死んだ魚など動

物質のものも食べる雑食性の巻貝
です。水中生活をするゲンジボタル
の幼虫が餌にしている貝として有

名で、北川では、たっちゃん池～西

武多摩湖線鉄橋下流の桜並木で有
名な？水道橋辺りまで生息してい
ます。少しだけ汚れた程度の水質
で、どちらかというと流れがあると

ころに多くみられます。カワニナが

いるおかげで、狭山公園内ではゲン

ジボタルに加えてヘイケボタルも

生息しており、毎年6月には‘螢の

光’を観賞することができます。

今年はかっばの会でも流域探検
の中でホタルを見に行こうと企

画していますし、梅雨の合間の夏
の夜、手に夕涼み缶ビール片手に

涼みがてらいかがでしょうか？

カワニナとともに目に付いた

のがオオフサモの芽吹きです。多

摩湖町1丁目～3丁目辺りのや

や水深があって流れが綾やかな
ところに群生していますが、水面

から出た数センチ程の明るい緑

色の若芽が多数みられます。綺麗

なのですが、特定外来生物に指定

されている本種については次の

機会に紹介したいと思います。

（康）

水辺磨よIl　＊100回を迎え尉it掃輪＊
＜12月＞

川原の草地の中に小さな池を見つ

けました。中を覗き込むと底の方で

砂が僅かに舞い上がっています。少

量の湧水があり、その周りを数匹の

小さなサつかこが泳ぎ回っていまし

た。池から溢れ出た水は小さな“せ

せらぎ”となって、本流に流れ込ん

でいました。小さなワンドの中の小

さな生き物の楽園でした。
＜1月＞

毎月1回の川掃除は今月第100回を

迎えました。掃除を始めたのが、つい
この前のような気もしますが、一朝一

夕では出来ない積み重ねの活動結果
にとても満足しています。これからも

北川の生き物や自然観察に興味を持
つ仲間と共に楽しく活動して行きた

いと思います。

川を歩いて、一部の川底が大き

く決られ思いがけなく深くなって

いるのに気付きました。先週の大

雨の仕業でしょうが、先月と大き

く変わった川底の変化に、改めて

生きている川を実感しました。

jiI掃除をしながら所々で手綱を

入れてみたところ、がェビ、ドゾ
ヨウ、ブラッか○ス（約19号つ　が捕れ

ました。ブラッがスがいとも簡単に

認競誤読荒業
もしれません。北川の小魚たちを
守るために一刻も早い対策が必要

ボランティアゲ什プ「北川水辺倶楽部」　　＊毎月第2土曜日9時～10時半

連絡：松村（042－393－1852）　　　　　＊集合：北山小学校正門9時
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呼びか請人を欝絶しています

「川を流域住民にとりもどすための

全国シンポジウム」
川は元々流域に住む人々のものでし

た。‥〈略〉‥明治時代の近代化とと

もに人々の川への発言権は奪われ1896

年〈明29〉河川法制定により治水・利

水が中央集権化され、川にまつわる文

化、自然と共生する文化は顧みられなく
なりました。ところが、20世紀の末、

川を住民にとり戻す運動が広がり、1997

年の河川法の改正で治水・利水のほか
に、関係住民の意見を反映させることが

盛り込まれ、国などの河川行政が積極的
に住民の意見を反映させる措置を講じ

てきました。‥賂‥　ところが、こ

こにきて急に国土交通省は淀川水系流

域委員会の休止や各地のダム建設計画

等を強行する構えになってきていま

す。・・中略‥川文化を構築しようと

してきた人々が結集して流域住民の意

見を反映させるよう強く要望する必要

があると考えます。

（シンポジウム趣意書より）

とき：2007年8月11日（土）

ところ：徳島市内

賛同費：2000円

連絡先：NPO法人吉野川みんなの事

務局　offlCe＠dalju．ne．JP

多くの方にご賛同いただければと思い
ます。詳しくはホームページで

陸風コ一十　突然ですが、

1割際させていただきます。

この度入会させていただいた

のは家族のうち人間5人です

が、共同生活者であるドジョウ、

ザリガニ、ハヤたちは、いずれ

も北川生まれ。最も付き合いの
長いドジョウはもう4年も水槽

暮らしに耐え、20センチ超に育

ちました。

淡水魚や釣りが大好きな父親
が子どものためと称して北山公

園周辺に通い、連れ帰った仲間
たち。こんな環境でごめんよ、

と時たま声をかけると、いつも

平然と尾ひれを返す、有難い存
在です。

10年前、緑豊かな環境と、共働

き核家族の子育てを温かく支えて

くださる方々の存在から当市を選

び、転居してきました。小5・小l・

年中の3児はまさに地域の皆様の

おかげで蓮しく育ちつつ、少々慣れ

なれしいのが困りものですが、いた

って気取りの無い家族‾ぐれ　どうぞ

よろしくお願い申し上げます。
ヽ　　　馬場貴子



東村山西口再開発の計画の 是非を問う住民投票条例、 残念ながら否決 佶r�ｪ烏(�X4ｨ8ﾈ�ｸ�X�X7(�X8ｲ�

17291名という署名数に見られ るように、東村山市始まって以来 とも思える、広範な市民の立ち上 ���Y�eV��ﾂ�

がりで、住民投票への取り組みが なされましたが、さる12月20日 の議会で残念ながら上記のように 番�'Y�h�,ﾈｮ�iuﾉ.��

否決という結果になりました。 西口再開発という巨大事業が本 当に市民の願いなのか、巨額の税 ��ﾈ�Yx-�*�.�5(985H�ｸ6r�>�687ｸ7X�X6��ｸ4ｲ�

金が投入される意味は何か？ �?ｨ鳧�c8ﾈ�3�?ｨ��7��｢�
「市民の民意を問うてください」 ��磯隍ｨ�｣�倬隍ｨ��

という、ただそれだけのお願い・ �6�88�ｸ5x�c����苓��6�8ｨ984饅ｨ�｢�

住民投票条例の請求がいとも簡単 に否定されてしまいました。採決 ��ﾈ垰>ｨ蕀�ﾈ8�487R�

は賛成12、反対12の可否同数、自 亶ｸﾌ98x,ﾈ慄U��xｫｨ扎ｼX��,ﾂ�

民党の議長採決で否決されました �8,h蕀�ﾈ��4ｨ���靉ｸ�"�
が、市民参加型自治を標摸してき た市長を筆頭に、条例に反対した 議員には全く市民参加、市民協働 という言葉が身についていなかっ たことが明確になったと言えると �?ｨ鳧�cHﾈ緤?ｨ�仞��｢��磯隍ｨ�｣�倬隍ｨ��6�88�ｸ5x�c����苓��6�8ｨ984饅ｨ�｢�

）コ 思います。来年度予算案では、市 民生活に関係するあらゆる予算が 番�%X��8ﾉ�ｨ�(遥�ﾈﾏｳ�Z｢�

大幅なカットを強いられようとし 彦Vﾈ�Tf�����(�ﾃ3店�ﾃCC3��

ています。私たちのテーマである 環境関係も例外ではありません ん。一方、西口再開発には巨額な 税金投入！ただ唖然です。市民を 愚弄しているとしか思えません。4 ��h.x�ﾈ耳ﾋ��

月は桜の季節。ぜひ満開の桜を咲 かせてみたいと心底思う、今日こ �4�?��X��ﾖﾈ�倅�ｨ4�,h�����

のごろでございます。 　（文責・三島河童） ��SH蓼�SH6ｨ�ｸ4�,h自kﾈ蓼�SHv��

lワ 



lインフォメーションl �*�,�,�,ﾈ檍檍什^X���

●　第12回　かっばの会総会 仆x�(ｷY|ｸ,ﾉ8ﾉ���6x6x8ﾘ,ﾈﾌﾈｻﾙfｸ�"�ﾏh��自��,ﾉ|�,ﾉ]ｹ�8,h+ｸ,ﾉ��/�zﾈ.｢�

目時　2月11日（日） �.冉ｹ�ﾈ,ﾉ�IzﾉYﾈｨ�,h*(*Ik(/�.�,�,B�

午後1時半から 俥ﾈ.x.ｨ+ﾘ檍,X+x�(齷�(,inﾈ､�,ﾉuh-�*｢�

楊所　ふるさと歴史館 ��XﾔH*ｸ,X��ⅹ酳,伜�:���ｨ�:�,伜���,R�

終了後は懇親会〈懇親会のみの参 加もOK〉 �*ｸ.兩ｸ�伜�����?ﾉ�陞�冰(�ｨ/�ﾔﾈ*ﾙ^X��+X,H*�.�-ﾈ+x�(ﾋｸﾝﾘ檍什�H,ﾓ#3Ykﾈ,R�+r�

●第4回北川流域探検 　日時3月21日（祝） ��ﾈ檠N���D隴C3���苓�(�X*�,�,�,ｩ�ﾘ�b�

詳細本誌 ��乂Xﾈ隴H�ｨ/�*��x.�+X-ﾈ+x�"�

◎　「北川流域マップ」　200円 ��ﾉn(*(ﾘx+��Y�ﾈﾙ�-ﾙ�h�s���ﾃ��#)8ﾂ��ｨ�(�9nﾈﾏｹ*ﾃ8�ﾃ���ﾃ井�8y_ｶ冉ｸ�ｨﾗx�B�

流域散歩にご利用ください。 �,�,�,ﾈ樸FVﾈ�臟��C(�ﾃ3���ﾃ#3cR��ﾉ�丑��Xﾙ��b��8ｴﾈ-hﾋｸｾ���z�-ﾈ+ﾘ,ﾒ��ｹu云i�Y�c���#��ﾃh�ﾃ��CCsh�ﾂ�

【北川かっばの会会話日程】 

定例会3月17日（土）かっは亭 　午後2：00から4；00 ��ｸ.�+ｸ,粟(ﾗ98ﾉ�ｨ�(迚5��儿��｣3c�Sc滴�ﾂ���?ﾈ�)kﾉfｶｦ迄*�,�,�,ﾈ橙�

●編集後記 今年初めてのかっぱ通信です ��i?ﾈ檍醜��櫁�佝蔭ﾉzｨ�｢�

川に関すること、紹介したい本、 僥騅ｸ��ｴﾘ���Y4x帽�X*�,�*h�r�

地域のこと何でも結構ですので原 冑9o(���YuI^8�儻域ﾘﾊ�*ﾈ�ｨ�B�

稿を書いて送ってください。 �ｨ�(��+X*�.��儻域ﾘﾊ�*ﾈ�｢�
今年もよろしくお願いします。 亊hﾚｨ���H��*ﾙ�ｩdｹ*ﾈ�｢�

『未来の川へ・北川復元プラン』 �*�,�,�,ｩ�ﾘ,ﾘ�9>�,ﾈﾏij��,i�ﾙ�Hｭ��"�

北川復元プランのパイロットケー �8ﾉ�ｨ�(踊�]8,ﾈ�X5x4h985��ｸ�h�X6x8ﾘ8ｸ�b�

スとして、北山公園周辺の北liiが ��X5x8X�ｸ4�5x8x48986x�h�X,h*ｸ�h�X耳ｯｨ耳檍�b�

変わりつつあります。21世紀の ��X5H5h4h�h�Tﾔ�%X�h�X-8.x,�,h�h,�'X*(,H*"�

未来の川の姿を探る一冊。頒価 1000円郵送料390円 �-ﾈ+x�"�


